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72%北區人讚「一周一行」遏水貨
民建聯籲防「尾班車效應」 促規管源頭速建購物城

茂波談海水沖廁
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由合和實業有限公司
主辦之第五屆「出奇歡

樂皇東節」，今日在合和中心露天廣場舉行合家歡節目
「皇東藝墟」。場中以海洋為主題之大型吹氣彈床、社
區藝術牆及印度幸福手繪HENNA等，吸引大批市民扶
老攜幼參與。大會早前邀請了國際藝術界享負盛名的當
代波蘭街頭女藝術家NeSpoon Polska首次來港，將具
東歐風格的街頭藝術帶到灣仔。其作品現於合和中心地
下露天廣場展出，展期至4月30日。

東歐街藝「襲」港

香港文匯報訊（記者 文森）法定最低工資
將由5月1日起，由現時的每小時30元調高至
32.5元。 勞工及福利局局長張建宗昨日在網誌
撰文表示，法定最低工資的實施，能改善低薪
僱員收入，且自政策實施後，就業人口不跌反
升，同時吸引到不少婦女投身工作，提升生產
力。
張建宗昨日回顧，法定最低工資自2011年5

月1日實施以來，受惠於經濟增長，整體就業
市場維持平穩，低薪僱員的收入持續得到改
善，就業人口不跌反升，亦吸引了不少婦女投
身工作。最新的全港總就業人數為 380萬7,500
人，較4年前法定最低工資實施前增加逾26萬
5,000人，其中女性就業人數增加18萬1,200
人，而且很多是50歲及以上的婦女，增加了12
萬人。
他又說，法定最低工資剛實施後的首個季

度，低薪（即最低「十等分」組別）全職僱員
的平均每月就業收入按年上升14.4%，遠高於
整體僱員平均 8.2%的升幅。根據較近期的數
據，低薪全職僱員的平均每月就業收入相比
2011年2月至4月累計上升了34.5%，扣除通脹
後的實質升幅是12.7%。
張建宗強調，法定最低工資是香港社會及勞

工發展歷程中一個重要轉捩點，既改善了草根
階層工人的生活，也紓緩了在職貧窮。他指訂
立法定最低工資實在是一項高難度的平衡工
作，當中牽涉僱主與勞工階層的切身利益，要
拉近鴻溝，經歷困難重重，但在各方互諒互
讓下，最終達成共識，成功邁出歷史的一步。

明年推「在職家津」料惠71萬人
他又提到將於明年第二季推出的「低收入在職家庭津

貼」。「低收入在職家庭津貼」以支持就業、協助兒
童、改善跨代貧窮作為政策理念，預計津貼推出後將可
紓緩20萬低收入在職家庭的經濟負擔，惠及71萬人，
其中17萬多是兒童，整體貧窮率估計可減少2.1%，每
年津貼開支約30億元。
張建宗補充，上述兩項措施是協助基層與扶貧的重要

政策工具，而且都是以鼓勵就業為出發點。在法定最低
工資實施4周年，希望勞資雙方能夠秉持當日促成政策
落實的實事求是、互諒互讓精神，繼續促進和鞏固香港
和諧的勞資關係。

香港文匯報訊 （記者陳廣盛） 發展局局長陳茂波昨
日表示，本港無論是飲用水或沖廁用水均先由水務署處
理，然後才供應給用戶。由於水的處理和輸送過程中均
需要能源，水務署無可避免地成為用電量最多的政府部
門。不過，水務署在節能方面亦一直不遺餘力，如現時
使用海水沖廁亦是一項節能的環保措施，因為除節約食
水外，供應海水的用電量比供應食水為低。陳茂波認
為，水務署同事力求創新和精益求精的工作態度，值得
嘉許。

水署智能泵計潮汐節能
陳茂波昨日在網誌撰文表示，水務署自50多年前開

始使用海水作沖廁用途， 至今已設有21座沿岸海水抽
水站，並通過海水供應網絡，把海水直接輸送至用
戶。目前，海水供應網絡已覆蓋大約八成本港人口，
每年節省2億7,000萬立方米食水。
他續說，「新界西北區海水供水系統」亦於上月正

式啟用，預計系統全面運作後，供水範圍覆蓋屯門
東、元朗及天水圍，約70萬名居民可用海水沖廁，每
年可進一步節省約2,000萬立方米食水。
不過，陳茂波亦說推行海水沖廁在實際運作上也必須

留意一些細節，才能節能兼提升運作效率，並節省部門
人手。以「新界西北區海水供水系統」為例，指署方在
樂安排海水抽水站內安裝了一套智能水泵控制系統，根
據海水配水庫的水位高度、潮汐、電力收費模式及供水
需求等實時資料，利用遺傳基因運算法進行分析，計算
出效率最高的水泵運行組合， 從而自動執行水泵的開
關，節省能源。
另外，為進一步提升能源管理的水平，水務署去年初

開始全面推行國際標準ISO 50001能源管理系統，並以
整個水務署去做認證，包括總部、機電工場、5個辦公
室和140多個水務設施。為確保認證過程順利，署方優
化了部門的能源政策和目標、編制了能源管理手冊、完
善持續監察、檢討及改善的機制，並為450名前線管理
人員提供培訓，使同事能更積極參與和融入能源管理文
化。

水客稱持「探親簽注」不怕限制
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民建聯北區支部於本月15日至17日期間，在街頭
訪問了370名北區居民，了解他們對實施「一周

一行」的意見。調查結果顯示，高達72%受訪者認為
「一周一行」有助解決水貨活動問題，26%則認為沒
有幫助。63%受訪者稱對「一簽多行」改為「一周一
行」感到滿意，13%認為措施限制太緊，6%則稱要進
一步收緊。
有69%受訪者認為，「一周一行」會減少正常內地
旅客來港的數目，28%受訪者則認為不會有影響。不
過，有30%受訪者擔心收緊內地個人遊政策會打擊香
港經濟，46%則表示不擔心。
上水居民劉女士表示，近期水貨客未再在大街分
貨，但小巷仍充斥着水貨活動。她稱，自己並不反對
水貨活動，但大前提是不要影響區內居民。她指，區
內水貨問提帶動租金和物價上升，水貨客的手拉車亦
對其他行人構成危險。

商舖：增巡邏環境有改善
經營紙紮店的許氏夫婦表示，近期人流的確有所減
少，而警員和食環署人員加密在區內巡邏，區內環境
的確有改善。許先生認為，「一周一行」只是「治標
不治本」，認為當局應因應旅客逗留香港的時間，以
制定容許旅客攜帶物品的數量，逗留香港的時間愈
長，就可攜帶愈多貨品。
民建聯北區區議員、「一周一行」關注組召集人王
潤強注意到，自內地開展「一周一行」政策後產生
「尾班車效應」，吸引了一些仍持「一簽多行」簽注
的人士把握機會「帶貨」，「水腳費」亦由半年前一
轉200元升至600元，除提高了管制站人流，亦影響市
民乘搭港鐵。他指上水站有大量乘客在車站大堂等候
入閘，車站職員又要勸喻帶大型行李乘客前往車站地
下過磅，即使一般乘客也要輪候10分鐘至15分鐘才可
入閘，確對居民造成滋擾。

羅湖車費貴 水客轉戰管制站
而近期過境人流亦有由羅湖蔓延至其他管制站的趨
勢。他指，上水至羅湖的交通費相對貴，大型行李又
需要磅重，管理相對較嚴，水貨客帶貨的成本亦相對
地高；反之乘搭巴士、小巴、以至一同搭的士到落馬
洲支線管制站和深圳灣管制站，交通費較為便宜，帶
貨重量也沒太大限制。他相信，部分使用羅湖過關的
水貨客會轉至成本較低的落馬洲和深圳灣帶貨。

王潤強料情況「黃金周」後緩和
王潤強預計，有關情況要到「五一黃金周」後才會

緩和，促請當局從水貨源頭作規管，打擊水貨集團主
腦、貨倉等。他建議本港政府可參考外國處理水貨問
題的經驗，對旅客攜帶的「自用」物品作處理，例如
拆開有關物品的包裝，讓水貨客無法轉售有關物品牟
利。內地政府亦應巡查當地港貨店，查詢店內的貨品
來源，若無法出示貨單，則要向有關商戶抽稅。
北區區議員柯倩儀表示，大量內地旅客到北區消
費，雖然有助居民在當區就業，但同樣為居民帶來滋
擾。她期望可盡快落實興建邊境購物城，減少對民生
的影響，同時不影響市民就業。他又希望政府可改善
區內環境，例如擴闊道路，加強旅客承受力。

香港文匯報訊 （記者 羅繼盛） 內地當
局上周起停止向深圳戶籍居民簽發「一簽多
行」簽注，改為「一周一行」。民建聯在政
策公布後訪問北區居民，有逾70%居民相信
有助解決水貨活動問題，但同時有30%擔心
收緊內地個人遊政策會打擊香港經濟。有北
區區議員昨日表示，近日有水貨客趕尾班
車，港鐵站和管制站人流明顯增加，促請當
局從水貨源頭作規管，並盡快落實興建邊境
購物城。

香港文匯報訊（記者 葉佩妍）「頸梗膊痛」是
都市人常見的健康問題，惟一旦持續不適，則有可
能患上各種急性或慢性的肩關節病症。其中一種常
見的肩關節病症為凍結肩（俗稱五十肩），患者會
出現關節僵硬及疼痛，影響日常生活。然而，若接
受非手術治療後仍未能改善，患者可接受肩關節內
窺鏡日間手術，比傳統的手術傷口較小，而且癒合
過程更快。
明愛醫院骨科及創傷科副顧問醫生趙名宇表示，

五十肩屬於慢性肩關節疾病，40歲至50歲的女性較
易受影響。趙名宇指，五十肩是由於關節囊攣縮，所
以令患者出現關節僵硬及疼痛。而其病因，趙名宇則
稱可分為原發性、次發性(即有肩部外傷或開刀的病
史)與糖尿病、心血管疾病及癲癇症等疾病有關。
在治療五十肩方面，趙名宇指，患者可先用非
手術治療方案，即利用物理治療及服食非類固醇
抗炎藥局部類固醇注射。若6個月非手術治療後仍
無改善，趙表示患者便需要使用內窺鏡日間治療
手術，即進行關節鏡下關節囊鬆解清理術及全身
麻醉下推拿肩膀。

明愛2013年起推日間手術
相比起傳統的肩關節手術，肩關節內窺鏡日間

治療手術的傷口由8厘米至10厘米，減至約1厘
米，除了減少失血及疤痕外，更加快癒合過程及
令肩膀關節更快恢復，患者手術後亦可即日出
院。趙名宇表示，「明愛醫院於2013年中開始肩
關節內窺鏡日間手術，除了五十肩的患者外，其
他肩關節疾病患者亦可進行此手術。」

自2013年中至去年為上，該院已為18名肩關節
疾病患者進行肩關節內窺鏡日間手術，他們的平
均入院時間為11小時，比傳統手術的72小時大為
縮短，而所有患者術後亦無出現併發症。然而，
趙名宇指，「適合接受日間手術的病人年齡需小
於60歲，而且要與家人同住，因為我們要確保病
人術後回家後的安全。」
於2013年接受肩關節內窺鏡日間手術的張先
生，是酒店工程部的員工，上肢經常進行伸展工
作。他於2013年初左肩開始感到疼痛，曾到中醫
求診及接受物理治療，雖然痛楚有所改善，但左
肩關節僵硬的情況惡化。其後，張先生確診患上
五十肩並接受手術，術後3個月已可舉高手，現時
更恢復80%至90%的活動能力。

【編者按】由中國新華電視控股有限公司出
品的《香港傳真》， 聚焦香江熱點話題，對話
新聞當事人。《香港傳真》每周日晚上7時30
分透過中國新華電視中文台（香港地區：
nowTV 369頻道）播出。

本報逢星期一獨家刊載文字版節錄。
香港傳真WeChat ID：cnchktv。

數據顯示，2014年，中國電影市場持續高歌
猛進，全年總票房達到296.39億元人民幣，同
比增長36.15%。票房過億影片共計66部，其
中不少影片是由內地與香港合作拍攝。
合拍片「成行成市」，但有評論認為，港產
片卻漸行漸遠，「港味」愈來愈淡。陳嘉上在
接受《香港傳真》專訪時不認同這一觀點。
「許鞍華拍《黃金時代》，大家就說這不是港
產片，你記得我們拍過的《宋家三姐妹》嗎？
題材是類似的，那時候可沒人提出這樣的質
疑。作為中國的香港人，我覺得我們關心國家
歷史，沒有背棄香港。其實大家現在太在意香
港這個位置。」
陳嘉上認為，真正的「港味」是能夠照顧到

每一位觀眾。「我記得在香港電影全盛時期，
我們不停告訴身邊的編劇，在寫劇本的時候，

每一句對白，要是只能廣東話才能感覺得到，那就不是
好的對白，你必須把台詞變成另外一些語言的觀眾也能
明白和感受的。只是看戲就能明白其中喜怒哀樂。沒有
地域限制，才是最好的『港味』。」
陳嘉上強調，國際化的態度，正正代表了香港電影堅
持的方向。「中西文化碰撞之下，香港電影人對各種題
材都持開放態度。正是靠着這樣的態度，香港電影才發
光發亮，跑得這麼遠。」

（標題為編者所加）
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香港和內地政府近月嚴厲
打擊水貨客，中央政府上周
亦將「一簽多行」改為「一
周一行」，但卻引發「尾班
車」效應。本報記者昨日走

訪多個北區水貨「黑點」，續有疑似水貨客
拖喼到劍橋廣場取貨，水貨店續將貨品擺放
在行人路，但食環署加派人手清理雜物，環
境尚算整潔。有水貨客指自己手持「探親簽
注」，未受「一周一行」影響。

續有人拖喼到劍橋廣場取貨
屬水貨貨倉集中地的劍橋廣場，昨日中午不

斷有疑似水貨客手拉行李箱進入大廈內，大廈
外亦有十數人等候取貨。而在上水石湖墟的巷
仔街，多間水貨店照常營業，不少貨品都放在行人路
中央，商戶「明碼實價」，展示貨品的價格和「水腳
費」，例如奶粉售價為400元，「水腳費」則有80
元，並註明內地收貨地點。疑似水貨客則在店外將大
量貨品塞進行李箱內。不過，食環署承辦商有安排人
員清理雜物，現場環境尚算整潔。
有內地水貨客表示，內地水貨客多是帶日用物、
奶粉、化妝品，香港水貨客會拿些燕窩、電器等較
高價物品；印度籍、菲裔等外籍人士則因一般不會
獲水貨商發貨，故多帶一些較高風險的違禁品，例
如電腦硬盤等。

水客：內地海關抽查密度提高
他指，自己平日都有全職工作，都是在周六、周
日才來香港帶貨，而他的「一簽多行」有效期還剩
半年，但現在來港帶貨的次數也少了，所以政策調
整後對他影響不大。他又稱，近期內地海關有加強

檢查旅客的行李，負責抽查的人手由兩人增至6人
以上，令抽查的密度提高。
有水貨客則稱自己手持「探親簽注」，3個月內

無限次往返香港和內地，所以未受「一周一行」影
響。他形容，現時水貨商比以前少了，帶貨的人卻
多，「水腳費」未見明顯上升。

警「風沙行動」共拘66水客
另外，入境處與警方前日(18日)起一連兩日在上水

區展開代號「風沙行動」，於嘉富坊、寶運路、新運
路、石湖墟賽馬會遊樂場附近、劍橋廣場及晉科中心
等水貨集散地，共拘捕33名涉非法從事水貨活動而
違反逗留條件的內地旅客，分別16男17女，年齡介
乎22歲至75歲。檢獲疑用作水貨用途貨物包括奶
粉、尿片、護膚品、日用品、食物、手提電話及其他
電子產品等。連同在本月14日及15日的「風沙行
動」，共有66人被捕。 ■記者 羅繼盛

&
�

■■屬水貨貨倉集中地的劍橋廣場外屬水貨貨倉集中地的劍橋廣場外
有十數人等候取貨有十數人等候取貨。。 羅繼盛羅繼盛 攝攝

■■水貨店水貨店「「明碼實價明碼實價」，」，展示貨品展示貨品
的價格和的價格和「「水腳費水腳費」。」。 羅繼盛羅繼盛攝攝

■在上水石湖墟的巷仔街，多間水貨店將貨品放在行人路中
央。 羅繼盛攝


